

Las políticas mexicanas de desarrollo rural en el siglo XX

Leopoldo Zorrilla Ornelas

El medio rural en México muestra un atraso significativo frente al sector urbano y respecto de lo que pudo lograrse con un apoyo adecuado. El autor revisa la situación en el campo y los cinco ciclos de políticas de "desarrollo rural" instrumentadas durante el siglo pasado, para ofrecer recomendaciones que redunden en progreso para el país.

Estructura y perspectiva de la industria de alimentos en México

Rosario Castañón , José Luis Solleiro , María del Carmen del Valle

Los autores examinan la evolución reciente de la industria alimentaria en México por ramas económicas y su vinculación con el sector agropecuario. Señalan que a partir de los años cuarenta el gobierno aplicó una política económica que facilitó el desarrollo de la industria de alimentos; pero la estrategia de corte neoliberal que adoptó desde hace dos decenios ha repercutido en un bajo crecimiento del sector y una dependencia creciente de las importaciones de materias primas.

Trabajo por contrato para las empresas congeladoras de hortalizas de Guanajuato

Flavia Echánove Huacuja

La autora describe el papel de la agroindustria de hortalizas congeladas en la expansión horticola de Guanajuato; las características de la agricultura por contrato; el perfil de los productores que contratan las empresas citadas en el título; el caso de un ejido, así como la opinión de los productores y las empresas que participan en este proceso.

México como abastecedor de productos orgánicos

Manuel Ángel Gómez Cruz, Laura Gómez Tovar, Rita Schwentesius Rindermann

Se ofrece un panorama de la producción y el comercio mundial de productos orgánicos. Se pone de manifiesto la activa participación de México como productor-exportador y se destacan las excelentes perspectivas del consumo de estos productos, principalmente en los países desarrollados.

El Programa Nacional con Jornaleros Agrícolas: una evaluación

María Antonieta Barrón Pérez, José Manuel Hernández Trujillo, Ángel Enriquez Rangel

El Programa Nacional con Jornaleros Agrícolas ha logrado efectos positivos entre los trabajadores jornaleros, en especial al movilizar a las instituciones públicas encargadas de atender a la población en condiciones de extrema pobreza; no obstante, los autores proponen elaborar estrategias diferenciadas de acción por tipo de población y de producción, así como por períodos de estancia de los jornaleros.

Alianza para el Campo y el sector pecuario en Colima

El autor evalúa los resultados de los programas de la Alianza para el Campo en la actividad pecuaria en el estado de Colima de 1996 a 2000. Analiza algunos indicadores de la actividad ganadera estatal y sus limitantes, así como el desempeño de ejercicios anteriores. Indaga acerca de las causas socioeconómicas que condicionan los beneficios de los subsidios de esos programas con el fin de sentar las bases para reorientar la política de apoyos productivos a ese subsector.

La liberación del mercado mundial del tomate: un modelo espacial con precios endógenos

Ramón G. Guajardo Quiroga, Humberto A. Elizondo Giacoman

Con el propósito de identificar los efectos de ciertos cambios en el comercio mundial de tomate, el autor elabora y analiza cuatro escenarios. Así, se examinan las consecuencias para el bienestar social, el mercado y los productores mexicanos de modificaciones en la producción, en los costos de transporte y en aranceles, entre otros aspectos.

□ Infraestructura pública y convergencia regional en México

Noé Arón Fuentes Flores, Jorge Eduardo Mendoza Cota

Con base en un modelo econométrico se analiza el papel de la inversión pública en infraestructura en el proceso de convergencia en los niveles de ingreso per cápita de las regiones de México en el período 1980-1995. Se pone de manifiesto que el capital público afecta positiva y significativamente la tasa de crecimiento del PIB per cápita regional.

□ Azúcar-fructosa: el sabor amargo de un comercio desigual

Alicia Loyola Campos

En esta nota se resume el conflicto comercial entre Estados Unidos y México en torno a su intercambio de azúcar y fructosa, así como sus consecuencias en la industria azucarera nacional. Se hace un breve repaso de la situación actual que guarda ese sector y se evalúan sus perspectivas ante el estancamiento de las negociaciones para solucionar esa pugna.